

# LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA.



AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41

BILBAO, 14 DE MARZO DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas; correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 435

## LAS ÚLTIMAS ELECCIONES

Han sido un verdadero escándalo las elecciones de diputados provinciales celebradas en Vizcaya el domingo último. En Bilbao, por lo que nosotros hemos visto, la compraventa de votos se ha hecho públicamente y á la luz del día, los *pucherazos* han menudeado, y como en esta localidad ha ocurrido en otros pueblos de Vizcaya.

A la vista tenemos varias cartas—que no publicamos por ahorro de espacio—en las que se nos da cuenta de la forma en que se ha realizado la elección, y todas coinciden en que la compraventa se ha hecho de un modo descarado, y en que los timos electorales han estado al orden del día.

La circunstancia de no haber tomado parte en la lucha electoral los afiliados á nuestro Partido, que son los que se cuidan principalmente de velar por la pureza del sufragio, ha envalentonado á los muñidores, y éstos no han tenido recato en realizar las mayores truhanerías con el fin de sacar triunfantes á los candidatos por quienes trabajaban.

No ha faltado tampoco en esta elección el criminal empleo de hombres maleantes y bravucones, como el tristemente célebre *Cadenas*, para mantener por la tremenda los actos ilegales.

Ocurrió en el distrito de las Cortes, de esta villa, que un sujeto de historia penal, detenido días antes por supuesto encubrimiento de un robo de relojes, y á quien se había sacado de la cárcel de Valmaseda para no prescindir—según se dijo—de su cooperación en la campaña electoral, se hallaba comprando votos descaradamente, y á otro individuo que le reprochó su conducta le produjo una gran herida con una enorme navaja.

Prueba de que se hallaba amparado por altas influencias fué el hecho de que los agentes de la autoridad le trataron con todo género de consideraciones, hasta el punto de conducirlo en coche á la Comisaría de la calle de Marzana.

No hay conciencia honrada que no se subleve á la vista de tales hechos, reveladores de la ruindad con que proceden los candidatos burgueses en las luchas electorales.

Ni los liberales ni los reaccionarios tienen que echarse nada en cara unos á otros. Sin embargo, hay motivo para afirmar que los primeros han procedido más deslealmente que los segundos. Deber de los liberales es mantener puro el sufragio, ya que éste es una de las más preciadas conquistas de nuestra época, y, lejos de eso, han acudido á la compra de votos,

al pucherazo y al empleo de cuantos medios reprobables han creído convenientes á sus fines. Que eso lo hicieran los reaccionarios, á nadie causaría sorpresa, porque al fin y al cabo ellos están interesados en desacreditar todas las libertades públicas que han sido conseguidas hasta ahora. En los liberales es un crimen.

Y los electores que se venden—¡dichados!—no acaban de comprender que el dinero que les dan los candidatos para ocupar puestos *no retribuidos* ha de salir con creces de las costillas del pueblo trabajador.

¡Maldita ignorancia!

## NOTAS SEMANALES

Me hizo mucha gracia una noticia que leí el domingo en *El Liberal* de Bilbao.

Según este periódico, los señores Chávarri (don Benigno), Zubiría (don Tomás) y Allende (don Plácido) visitaron el sábado anterior al gobernador civil, para suplicarle que en la elección del día siguiente adoptase las precauciones necesarias á fin de que la votación se realizara tranquilamente, procurando los agentes de su autoridad que el sufragio pudiera emitirse con libertad y sin que por nadie se pretendiera ejercer coacción.

Ir con esta embajada hombres como el señor Zubiría, que tuvo á su servicio en las últimas elecciones al criminal *Cadenas* y empleó toda clase de armas de mala ley para asegurar su elección, es el *summum* de la frescura. No sé si el gobernador soltaría la carcajada.

Pues muchas veces á una autoridad hay quien le hace perder la seriedad.

Y á propósito de elecciones.

Los liberales de Bilbao están como chicos con zapatos nuevos por el triunfo que han obtenido.

A tal punto llega su entusiasmo, que van á obsequiar con un banquete á los candidatos electos, para celebrar la victoria.

Pero, en medio de todo, hay entre ellos quien reconoce que no es oro todo lo que reluce, como lo demuestra el siguiente párrafo de un artículo que publica el *liberalismo Porvenir Vasco*.

Nunca dudamos del triunfo, pero á decir verdad no podíamos ni aun soñar que la victoria habría de ser tan enorme y abrumadora para la causa de la libertad.

¡Abrumadora! *Tu dixisti*.

Demasiado sabe *El Porvenir* que el triunfo ha sido producto del dinero. ¡Oros son triunfos!

\*\*\*

Esta semana, *afortunadamente*, no han producido los tranvías eléctricos más que una ligera desgracia personal.

El hecho ocurrió hace pocos días en la Plaza Vieja, donde chocaron un coche motor del tranvía eléctrico de Bilbao á Durango y un coche del tranvía urbano.

Todo se redujo á que una mujer re-

sultara con una pequeña herida en un brazo.

Pero hay más días que longanizas. Y ya verán ustedes cómo cualquier día ocurre algo más gordo.

Porque las autoridades, lejos de poner freno á las Empresas, ya que éstas no lo ponen á los tranvías, guardan todo su rigor para las almas generosas que se sublevan y protestan ruidosamente ante una desgracia evitable.

Como ocurrió hace algunos meses en Densto, donde un tranvía eléctrico mató á una infeliz criatura.

Por cierto que con tal motivo hay cuatro procesados á quienes se pide un año, ocho meses y veintidós días de prisión.

Para satisfacción de la Empresa... y para que el público se deje atropellar mansamente.

\*\*

Le han contado á un periódico local que entre los que más han trabajado en Bermeo por el partido bizkaitarra es digno de mención don Juan Nárdiz, que pasa por liberal en Bilbao.

No me sorprende.

Hay muchas monedas falsas que pasan por legítimas.

¿Qué extraño es que haya reaccionarios que pasen por liberales?

Alguien dijo que raspando un poco al ruso aparecía el cosaco.

Cosa semejante ocurre con cualquier liberal de por acá: raspándole un poco, aparece el reaccionario.

\*\*

No ha hecho más que nacer un hijo de la princesa de Asturias y le han concedido el Toisón de Oro, el collar de Carlos III y la gran cruz de Isabel la Católica.

A los niños de los pobres no les conceden al nacer más que una *gran cruz*.

La del martirio.

Y esa la llevan á costas toda la vida.

## CRÓNICA

### ¿Qué es Socialismo?

Nunca estuvo el señor Arrandiaga (*Joala*) más razonable que en su último artículo de *La Patria*. Así me gustan los hombres.

«... No obstante mi monomanía—dice—por el estudio, aún hoy es el día que no he leído ni siquiera pizca de esos libros socialistas que dicen andan por ahí.»

¿Se sorprenderá nadie de que quienes de tal suerte nos desconocen digan estupendas cosas de nosotros? De hijo, no. En verdad, me admira la franqueza del señor Arrandiaga, al afirmar que no sabe una papa de Socialismo. Ahora me convenzo de que si dicho señor observó la más insensata conducta con los obreros que acuden al Instituto Vizcaino, tratándolos de facinerosos, fué por desconocimiento. Por mi parte, perdono de todo corazón la ofensa. Pero me hubiera gustado que se la reparase por medio de una confesión noble.

No se ha refutado aún lo que yo escribí respecto á la designación de candidatos, á la constitución antimocrática del Partido Nacionalista, al acuerdo tomado por Arana de coaligarse con elementos extraños contra la candidatura obrera, y, por último, á la bochornosa evolución hacia un mentido españolismo. Empero, todo esto formaba parte de mi *Crónica*, de la cual el señor Arrandiaga, no ha elegido más que una simple *de* (1).

Espero que dicho señor estará muy conforme en que nos dejemos por ahora de cuestiones de simple técnica gramatical. Nos evitaremos así el estampar, en vez de razones, necedades. Tan torcidos andamos de educación, que aun para exponer la cosa más sencilla, nos cuidamos, de modo ridículísimo, de la vanidad y el convencionalismo literarios. Hace falta mucho seso, no mucha gramática. Tened en cuenta que en sociología hay algo muy más grande que el puntillo de amor propio. Lo importante es que hablemos con llaneza para que nos entendamos todos. Esto aparte, creo que á los bizkaitarras no cumpla reparar faltas de idioma hispano; de sobra tienen tarea con arreglar el vascuence; me parece cuando menos impropio que aquellos que dejan morir su lengua se entretengan en cepillar la ajena, y á la vez se irriten contra el rector de la Universidad de Salamanca, señor Unamuno.

Pasando á otra cosa, creo también que el señor Arrandiaga no tendrá reparo en desterrar todo epíteto ofensivo y personal que no afecte á nuestras diferencias. Las mordeduras no son razones. Ea, vamos á hablar en serio. Seamos alguna vez prácticos; dejémonos de chistes necios, olvidemos injurias y busquemos sólo la verdad. ¿Hay algo más simpático que esto?

\*\*\*

¿Qué es Socialismo? Tal es la pre-

(1). Al revés de lo que usted dice, la partícula *de* significa *nobleza*, aquí, en Francia y en otros puntos. Es terquedad negarlo. Sobre todo los nacionalistas anteponen esa *de* al apellido aunque este no sea *de* localidad, no por sentido común gramatical, sino por picazón aristocrática de raza. Recuerdo que el señor Azkue mostró su antipatía por la presuntuosa *de* cuando yo asistía á la cátedra de euskera. Es de notar que en *La Patria* se lee: *el señor Arana-Goiri*, y no *de Arana Goiri*: esto es una contradicción.

Por otra parte, el apellido, bien mirado, no es más que un apodo. Yo no desciendo de ningún lugar topográfico, sino del vientre de mi madre. Ocorre que á un natural de Marquina, se le llama, no *marquinés*, ni *de Marquina* (*Markinetar*), sino *Marquina á secas*. ¿No oye usted á cada paso: Agur, Bermeo? Pues bien, ¿qué inconveniente hay en decir *Arrandiaga* y no *de Arrandiaga*?

Además hay muchísimos apellidos *de* localidad en español y en otras lenguas á los que nadie antepone el *de*. En esto hay completa libertad. Ni á usted ni á la gramática he ofendido, pues. Sólo dije que *«la de no da nobleza, si no las buenas acciones»*. ¿Es esto cierto?

¿Me perdonan mis queridos lectores la lata? No. Y usted, señor Arrandiaga, ¿quiere que dejemos estas pequeñeces? Porque, la verdad, á mí me importa un pepino que tenga usted razón en ellas.

gunta del señor Arrandiaga. Mi contestación ha sido remitirle el Programa del Partido Socialista Obrero y su Organización general, donde se sintetizan nuestras aspiraciones y las medidas que para realizarlas han adoptado los Congresos. Dicho programa, juntamente con el primer tomo de *El Capital* de K. Marx, le fué entregado al señor Arana-Geiri, á ruego suyo, en la Cárcel de Bilbao. *El Capital* se nos devolvió al poco tiempo.

Tendré muchísimo gusto en prestar al señor Arrandiaga algunos libros si quiere hacer un estudio formal del Socialismo moderno. Y cuando se haya penetrado bien de su verdadero carácter, veremos de admitir la colaboración en *LA LUCHA DE CLASES* que pretende, y á la vez, si hay caso, la de uno de nosotros en *La Patria*. Me parece un disparate meterse á discutir de medicina sin haberla estudiado y más disparatado aún hablar de Socialismo sin saber qué es Socialismo. Pues bien, usted, señor Arrandiaga, se halla en este caso, según usted mismo lo ha reconocido con una franqueza que le honra.

Cuanto á las aspiraciones que nos atribuye Joala, entran sólo con carácter pasajero en nuestro programa.

### Qué es Nacionalismo

Y ahora invito á Joala y á los restantes colaboradores del semanario nacionalista á refutar los argumentos expuestos en la serie de artículos que con el título de *Réplicas* hubo de publicar este periódico en los números 385, 388, 399 al 402, 406 y 408 al 411.

Conviene advertir que, á pesar de ser *La Patria* la que me atacó, tuvo á bien no contestar á mis réplicas, en vista de lo cual determiné no proseguirlas. La primera de ellas iba encaminada entre otras cosas, y con la falta de holgura que originan las cortas dimensiones de *LA LUCHA*, á demostrar:

Que desde el campo socialista se trabaja por la felicidad de los vascos mejor que desde el nacionalista, y que, en todo evento, por decir uno lo que siente no ama menos á su país ni le traiciona, sino todo lo contrario. Debemos controvvertir—decía—qué idea representa la verdad ante los vascongados y ante el mundo entero, si el Nacionalismo ó el Socialismo. «Si la representa éste, yo amo mejor á los que decís amáis preferentemente, puesto que les sirvo la verdad, y vosotros, sirviéndoles el error, buscáis la ruina de los vuestros.»

### Elecciones

Las pasadas han sido amargas para los nacionalistas. Y *La Patria* no oculta su amargura. «Un pueblo como el vasco—dice—que da muestras de estimarse en tan poco, es indigno de tener mártires; más que de mártires que por él se sacrifican, es merecedor de la vara del cómitre.»

La hiel había que desahogarla también sobre nosotros. Empero, á medida que la calma vuelve á los espíritus, va reconociéndose que la actitud de los socialistas no pudo ser más digna. Lo que realmente ocurrió en los barrios altos es que muchísimos individuos votaron con nombres que no eran los suyos, y que los interventores bizkaitarras se dejaron engañar como unos tontos. Además, hay la manía de llamar socialistas á todo bicho que lleve las botas rotas. Por desgracia, aún no es cierto esto. Culpen á los carlistas, á los integristas, á los del Patronato. Cúlpense á sí mismos del resultado de la lucha, los nacionalistas. A nosotros no nos deben sino agradecimiento.

TOMÁS MEABE.

## LA FE SOCIALISTA

Si alguna cosa distingue hoy á los socialistas de los que no lo son, es su fe, la fe en sus doctrinas. El republicanismo está muerto en los países latinos, excepción hecha de Francia, por falta de fe, y lo mismo viene sucediendo á las agrupaciones políticas que, llamándose liberales, no tienen ya otra cohesión sino la de los intereses egoísticos de aquellos que las componen, faltándoles los lazos de la creencia en los principios, sin los cuales la existencia colectiva es un monstruoso acervo de desfallecimientos y de incoherencias. De ahí el cuadro que nos proporciona esa política inerte, sin horizontes amplios, viviendo al acaso de un mañana que se anuncia cargado de dificultades, no teniendo, puede decirse, otra esperanza sino la que se desprende de mezquinos expedientes, alejados de todo fuerte criterio gubernativo y denotando una disolución que sólo á costa de mil esfuerzos se consigue reprimir por parte de los interesados en la conservación de lo existente.

La fe arrasa las montañas, según el viejo adagio. Y la fe socialista ha de remover la inmensa montaña del capitalismo burgués, relegándola al pasado histórico.

Mas ¿qué viene á ser fe?—cabe preguntar aquí—. «Acreditar lo que no vimos», dice la respuesta consagrada. Si la fe no fuera más que creer en lo que se hace visible, poca y menguada cosa sería, raquítica de verdad. La fe, más que en acreditar lo que no vimos, está en crear lo que no vemos; aquella, la de creer en lo que no se vio, no pasa de fe muerta y pasiva; la viva y activa es la de crear lo que no se ve aún.

La fe reside, sobre todo, en la confianza por el ideal; es ésta su verdadera definición. Tener fe es confiar en que la idea ha de realizarse algún día, y trabajar cuanto se pueda para que su realización se apresure y active lo más posible.

Esta fe, esta confianza en las doctrinas que encarnan la idea, tiene en el Socialismo un carácter profundamente racional: es fe racional. Y decimos que es fe racional porque la confianza que tiene en que el ideal socialista ha de llegar á su realización en un plazo más ó menos breve, brota, no de la fuerza con que lo deseamos, sino del estudio meditado de la evolución económica-social de nuestras sociedades, estado que nos muestra que la tendencia del proceso de nuestras instituciones, leyes y costumbres se dirige á la organización que á grandes rasgos y en sus líneas generales preconizan los socialistas.

Muchas veces se infiere la realidad futura, doquier que sea, de la vivacidad irresistible con que la deseamos; es frecuente tomar, como prueba de que ha de realizarse algún deseo nuestro, la intensidad y universalidad de ese mismo deseo. Supónese que lo sentimos con tanta fuerza, porque su realización es inevitable, sin que se piense que esa tal fuerza no es sino el llamamiento que nos arrastra á conducirnos de un modo conforme á las necesidades del género humano. Como suceda que aquellos que esperan cierto galardón indemostrable procedan más en armonía con los intereses colectivos, el espíritu de la colectividad alienta la fe en esa recompensa. Mas inferir de aquí su certeza, sería puerilidad infantil.

No acontece así con la confianza en el ideal socialista. Aunque pueda parecer paradójico, no tenemos inconveniente en afirmar que la fe que las masas obreras, y aun no pocos individuos de otras clases, van sintiendo en el futuro estado socialista, no es más que el reflejo, en la conciencia públi-

ca, de ese mismo estado, que se va elaborando en el seno de nuestras propias sociedades. Por debajo de la organización capitalista viene esbozándose la organización socialista; por debajo de la concurrencia brutal va tejiéndose la sociedad obrera.

Gumplowicz, en su *Lucha de razas*, describe así la llegada de la antigua India al zenit de su historia, á la supremacía de Budha:

«Prodújose en la India lo que no podía dejar de suceder dentro de un tal sistema de Estado. Descubrióse la verdad en círculos al principio restrictos, que luego, poco á poco, se fueron ensanchando; despertóse el espíritu; aparecieron los primeros resplandores, iluminando con su aurora la desigual repartición de los bienes, armonizando aspiraciones que no podían hallar satisfacción, permitiendo á los poderosos ver la vacuidad y la inanidad de sus grandezas, facilitando á los pobres el conocimiento de la esterilidad de sus esfuerzos. Una viva fermentación de descontento y de melancolía se apoderó entonces de las almas, dominó á cuantos pensaban y sentían, en los palacios y en las cabañas, despertándoles un deseo ardiente de libertad ó de aniquilamiento.»

¿Quién no ve en esta pintura, tan simple y tan verdadera, reflejos del estado de alma de los pueblos modernos, alentados en sus masas populares solamente por la fe en la transformación libertadora, al paso que amengua la creencia de las viejas fórmulas, juzgadas impotentes é impropias por los mismos que á la sombra de ellas se guarecen, con el sobresalto en el espíritu, melancólicos los pensamientos, la incertidumbre surgiendo cual espectro siniestro, la duda debilitándoles la acción, prolongándoles apenas la existencia en nombre de inicuos y caducos intereses?...

JUAN GIL.

## Accidentes del trabajo

En una real orden de 25 de febrero próximo pasado se aclara el sentido del artículo 5.º de la ley de 30 de enero de 1900 sobre accidentes del trabajo en la siguiente forma:

1.º Que la indemnización que dicho artículo establece á favor de la viuda del obrero y sus descendientes legítimos menores de diez y seis años debe sobreentenderse para los que sean menores de esa edad, no contándose los mayores, igual que si no existiesen.

2.º Que cuando la viuda tenga todos sus descendientes mayores de diez y seis años debe equipararse á la viuda sin hijos.

\*\*

Una sentencia reciente del Tribunal Supremo establece la jurisprudencia de que los maquinistas navales y demás gente de á bordo están comprendidos, para los efectos de indemnización, dentro de la vigente ley de accidentes del trabajo.

## CONFERENCIAS

EN BILBAO

La conferencia para obreros que debió celebrarse anteanoche en el Instituto Vizcaino, hubo necesidad de suspenderla por causas imprevistas que surgieron á última hora.

La próxima se celebrará el viernes 20 del actual, y se hallará á cargo del conocido abogado de esta villa don Luis Aránsolo, que disertará sobre el tema siguiente: «Las reivindicaciones obreras ante la religión y la ciencia.»

## UN PARANGON

Una joven de la alta sociedad es seducida y tiene un hijo. Su amante es un joven muy decente, pero algo libertino; de esos tenorios que tanto abundan en el gran mundo, ó bien uno de los muchos que emprenden el matrimonio como un negocio y que al salirles mal la especulación presentan quiebra.

La familia de la joven trata de ocultar el hecho por todos los medios á su alcance; mas esto es imposible, algo se sabe, y la crónica escandalosa se hace eco de ello y lo transmite á los periódicos, que relatan el caso de una manera velada y sin dar los nombres propios.

En algunos casos, los padres de la joven llegan hasta el crimen, y ésta lo consiente, cuando no lo comete ella misma, para salvar su honra, el honor de la familia. ¡Oh, el honor!

Estos hechos, algunas veces, salen á la luz á pesar del cuidado que ponen sus autores en ocultarlos.

Los lectores recordarán el ruido que se hizo alrededor de una niña descuartizada. Pues bien: desde que se supo de quién había sido hija, se echó tierra sobre el asunto y... santas pascuas.

\*\*\*

Una hija del pueblo, ignorante y llena de prejuicios, es seducida por el patrono ó por el *niño* de la casa donde trabaja, ó bien, cediendo á los impulsos de su corazón, se entrega á un amante que luego la abandona sin escrúpulos. Al sentirse madre, cae la venda de sus ojos, y se pregunta qué es lo que hará cuando tenga su hijo; ve que si le era difícil hallar trabajo sola, con su hijo nadie la ocupará; piensa que todo el mundo la señalará con el dedo como una perdida, y dominada por todos los prejuicios del mundo, y á impulso de su ignorancia, cae en un loco terror; y al dar á luz el fruto de sus amores le estrangula ó lo echa en una cloaca, creyendo sustraerse así á los insultos, á los vejámenes y al desprecio de esta sociedad hipócrita y corrompida, entrando inconscientemente por la senda del crimen para caer al fin en un presidio.

\*\*\*

Son estos dos hechos iguales en su origen y en sus consecuencias; sin embargo, mientras en el primer caso se absuelve y se tienen consideraciones, en el segundo se vilipendia y se castiga. Las *clases altas* claman justicia contra esta madre desnaturalizada y criminal, que bien podía criar su hijo y no matarlo, y los serviles de la prensa burguesa las hacen coro.

Así se conduce la *canalla dorada* con las infelices que si cometen un crimen es porque ella las impulsó y por la miseria en que se hallan sumidas. Pero lo que no dice es que ella prostituye á esas jóvenes inexpertas que están á su servicio, á las que persigue por todos los medios hasta conseguir sus bastardos fines.

Que así se porten las *personas decentes*, no es de extrañar, pues para ellas todo lo que viene de abajo es ruin y depravado. Pero lo que subleva el ánimo es que la mayoría del pueblo se haga cómplice de esa canalla y se ensañe con la víctima, no viendo que ella es carne de su carne y sangre de su sangre, y que si cometió un delito condenable ante la naturaleza, otro ha sido el principal culpable que armó su mano, otro á quien la sociedad no condena, á quien la sociedad alaba. Ello es efecto de un mal, no la causa. Extirpese la causa y desaparecerán le efectos.

PEDRO VÉRITAS.

## MUNICIPALERÍAS

Han vuelto al Municipio los bizkaitarras, porque sobreseida salió su causa, y á Merladet tenemos de nuevo en danza para volvernos locos con sus tabarras.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el señor alcalde recomendó la concordia entre las distintas fracciones que componen el Ayuntamiento, y dijo á los ediles que fuesen buenos muchachos para que no se alterase la angusta serenidad que debe presidir en las deliberaciones de la Corporación.

Y sobre esto de la concordia expresaron su sentir los señores Echevarría (A.), Perezagua, Sainz Vizcaya y Olano.

La Comisión de Hacienda proponía que se desestimase la petición de la superiora de Religiosas de María Inmaculada para el servicio doméstico, que pretendía la devolución de las 600 pesetas y 87 céntimos que satisfizo por las aceras instaladas frente al colegio que la Comunidad posee en la calle de Castafios.

El carcabizkaitarra señor Merladet abogó por la pretensión de las *pobrecitas* monjas y propuso que se las devolviese las consabidas pesetejas y los céntimos consabidos.

Los compañeros Salsamendi, Perezagua y Carretero defendieron el informe, manifestando que las Religiosas de María Inmaculada son tan vecinas como cualquier vecina de Bilbao, y por lo mismo deben contribuir á las cargas públicas; que las tales monjitas se encargan de trabajos de planchado con los que perjudican á las pequeñas industriales que viven de esa labor y con los que explotan á infelices mujeres, y que lo que hace esa Comunidad, como otras muchas por el estilo, es perjudicar, no favorecer á la sociedad.

También el señor Zuazo defendió el informe por entender que la Comunidad, habiendo tenido dinero, con limosnas ó como fuese, para levantar un magnífico edificio, lo tendría también para el pago de las aceras.

Fué desechada la proposición del señor Merladet por diez y siete votos contra diez y aprobado el informe. ¡Bravísimo!

La Comisión de Gobernación proponía las condiciones bajo las cuales podía concederse á don Gil Martínez la colocación de indicadores urbanos en las calles de la villa.

El señor Merladet dijo que deseaba saber qué beneficios reportaba al pueblo la colocación de los indicadores.

Y los señores Aréizaga (T.) y Echevarría (J.), más el compañero Cerezo, trataron de hacerle comprender que los indicadores servirían á los particulares por un precio determinado, al Municipio gratuitamente y pagarían el canon que señalase la Comisión de Hacienda si á ello se avenía el solicitante.

Fué aprobado el informe.

La Comisión de Ensanche proponía que se concediese á don Julián Abando y Compañía el permiso que solicitaba para construir en la calle de Henao una tejavana, con la condición de que fuese retirada, sin derecho á indemnización de ninguna clase, el día en que el Ayuntamiento acordase la urbanización de dicha calle.

Los compañeros Perezagua y Carretero hicieron constar que á los señores Abando y Compañía se les había impuesto tres multas por faltar á las ordenanzas y no había sido satisfecha más que una.

El informe fué aprobado.

El señor Echevarría (A.) explanó una interpelación sobre el hecho de haberse construido—sin necesidad, á su juicio—en el Matadero, faltando la autorización del Ayuntamiento, y pidió certificación de los gastos hechos con ese motivo.

El señor Echevarría (J.) y Perezagua le manifestaron que el casetón, necesario por varios conceptos, se había hecho en virtud de un decreto de la Alcaldía, y que las comisiones estaban autorizadas para hacer obras de esa índole en las dependencias que les son afectas.

También el señor presidente fué de la misma opinión.

El compañero Merodio explanó otra interpelación acerca de algunas deficiencias observadas en el lavadero de Urazurrutia y pidió que fueran corregidas.

El compañero Perezagua manifestó que esas deficiencias y otras se corregirían con el nombramiento de dos delegados que él propuso en otra ocasión.

El señor Merladet dijo que deficiencias de esa índole debían ser puestas por los concejales que las advirtieran, y sobre todo por los tenientes de alcalde, en conocimiento de las Comisiones respectivas.

Sobre si las varas estaban bien repartidas al reconstituirse el Ayuntamiento con motivo de haber tomado nuevamente posesión de sus cargos los concejales bizkaitarras y resultar vacantes las tenencias que ocupaban el actual alcalde y el señor Urigüen, se promovió una larga discusión en la que tomaron parte los capitulares siguientes: Cerezo, presidente, Merladet, Zuazo, Sainz Vizcaya, Olano, Carretero, Aréizaga, Ulacia, Nájera... y no recuerdo si alguno más.

El señor presidente dijo incantadamente que había sido asesorado en el asunto, que las tenencias estaban bien repartidas y que quien no estuviera conforme fuese en apelación al Nuncio de Su Santidad.

No dijo al Nuncio, pero eso vino á significar.

Y así quedó la cosa.

## VELADA TEATRAL

Organizada por la Agrupación Socialista de Bilbao, se celebrará el día 18 del corriente, á las ocho y media de la noche, en el Teatro-Circo del Ensanche, una velada teatral para conmemorar la proclamación de la Commune de París.

El programa es el siguiente:

- 1.º Coro por el Orfeón socialista.
- 2.º El drama en dos actos y en prosa, original de un correligionario de esta localidad, titulado *El Perdón*.
- 3.º El sainete en un acto y en prosa, original de don Emilio Sánchez Pastor, nominado *Registro civil*.

En los entre actos cantará el Orfeón escogidas obras de su repertorio.

Los precios serán los mismos de otras veladas, y los billetes se expendrán en los sitios de costumbre.

## DESDE ASÚA

En uno de los diarios bilbaínos apareció el viernes, 6 del corriente, una correspondencia dirigida desde esta localidad y firmada por un tal *Josechu*.

Parece ser que dicho señor pretende que el ferrocarril de Luchana á Munguía haga algo para facilitar los viajes de los obreros, y ensalza al mismo tiempo las fábricas que aquí existen y que él considera florecientes.

Por lo que respecta al ferrocarril,

puedo decir que lo que pretende *Josechu* sería conseguido si los patronos, puestos de acuerdo con la Empresa ferroviaria, combinaran oportunamente las horas de entrada y salida de los trabajadores con las de servicio de trenes, haciendo posible que los obreros tuvieran las ventajas que les ofrece el ferrocarril de Bilbao á Las Arenas.

En cuanto á que las fábricas se hallan florecientes, no parece indicarlo el hecho de que en este valle trabaja el obrero en peores condiciones que en el resto de Vizcaya, gana menos y la vida le resulta más cara.

También *Josechu*, haciendo ascos, habla de la descarga de inmundicias que de la villa son traídas aquí en gabarras, y sobre esto debe tener en cuenta que andan por medio contratistas y, por lo tanto, se trata de negocio, chanchullo ó algo más, causa bastante para que la salud pública se halle comprometida por mucho tiempo.

Recuerdo ahora que la minoría socialista del Ayuntamiento de Bilbao propuso la quema de dichas basuras, y esa corporación se hizo la desentendida.

Mientras no se trabaje para que en el mencionado Municipio tenga mayoría la representación de la clase trabajadora, ésta será la que sufra las consecuencias.

Sea, pues, el señor *Josechu* más explícito y ponga á cada cual en el lugar que le corresponde.

P.

9 enero 1903.

## BUZON OBRERO

*Tramoyas burguesas*.—Se nos pide la publicación de la siguiente carta, que con gusto insertamos:

Amigo director de LA LUCHA DE CLASES:

Habiéndonos declarado en huelga los obreros empleados en la tramoya del Teatro de Arriaga, creemos conveniente hacer públicos los motivos que á ello nos han inducido para que lleguen á conocimiento de todos y evitar, en lo posible, que los hechos sean falseados.

Diferentes veces habíamos solicitado en respetuosos escritos que nos aumentaran el escaso jornal que percibíamos (tres reales al día), por bastar éste á compensar la falta de descanso que experimentábamos.

Como nunca obtuvimos contestación, el sábado, 7 del corriente, dispuestos á no consentir que se nos engañase con evasivas, nos avistamos con el administrador del teatro, don Arturo Gutiérrez, ante quien formulamos verbalmente nuestra petición. Nos respondió este señor que como él, por sí solo, nada podía resolver, lo pondría en conocimiento de la Comisión, cuya contestación nos la daría el domingo 8.

Volvimos dicho día y, en efecto, el referido administrador nos dió á conocer la respuesta de la Comisión. Según ésta, la rebaja de precios que se había visto precisada á hacer á causa de la competencia que existe entre los dos teatros, le impedía acceder á nuestra solicitud, advirtiendo que el que no estuviera conforme con las condiciones en que anteriormente se realizaba el trabajo, podía abandonar éste.

En vista, pues, de que nuestra modesta petición era desatendida, le respondimos que desde aquel momento dejábamos de prestar nuestros servicios, resolución que unánimemente llevamos á cabo.

Ahora bien: el administrador del teatro, que, por lo visto, sospechaba la determinación que íbamos á adoptar, se avistó, antes de darnos la con-

testación, con el empresario del Circo, señor Revuelto, á quien pidió le proporcionara los tramoyistas de su teatro.

Accedió á ello el citado empresario, y encargó á un individuo llamado *Martin Arana* (a) Aluminio, que buscase gente para cubrir nuestras plazas.

Este sujeto, con la poca escrupulosidad que le distingue, no tuvo inconveniente en hacerlo así, facilitando á la empresa de Arriaga, entre otros, los obreros siguientes: *Antonio Palos*, *Juan Fernández* y *Nicolás Fernández* (a) Barquillero.

A todos éstos les expusimos los motivos que nos obligaron á declararnos en huelga, excitándoles á que secundaran nuestra actitud, y como continúan trabajando á pesar de tales indicaciones, hacemos públicos sus nombres para que los tengan presentes los trabajadores, y para que las Sociedades á que pertenecen les apliquen el correctivo á que se han hecho acreedores.

Dándole las gracias, compañero director, por la inserción de las líneas que anteceden, queda de usted y de la causa obrera su atento y seguro servidor.—*Feliciano Aznar*.

## NUESTROS MUERTOS

La Agrupación de Sestao acaba de perder un excelente compañero.

*Cirilo Pascual*, joven aun, pues no llegaba su edad á veintisiete años, fué en vida un incansable luchador por la causa socialista.

Donde quiera que el compañero Pascual se encontraba, el Socialismo adquiría nuevos adeptos y se vendían periódicos y folletos del Partido, en favor del cual aprovechaba todas las circunstancias.

En el Comité, del cual formó parte, cumplió á satisfacción de todos sus compañeros.

A su entierro acudió numerosa concurrencia, á pesar de no haberse permitido en las fábricas (particularmente en los Astilleros del Nervión) acudir, cuando menos, tres ó cuatro obreros de cada departamento. De concederse el permiso, la concurrencia hubiera sido crecidísima.

LA LUCHA DE CLASES se asocia al dolor que experimenta la familia del finado y la Agrupación Socialista de Sestao.

## Unión General de Trabajadores

### COMITE NACIONAL

Desde mañana, 11 del actual, se encarga del despacho de los asuntos de Secretaría el compañero vicesecretario, Francisco L. Caballero.

El compañero secretario, Antonio García Quejido, dará comienzo en ese día á una excursión acordada por este Comité, y en cuyo recorrido visitará á las Secciones de la Unión constituidas en las siguientes poblaciones: Béjar, Salamanca, Medina del Campo, Rodilana, La Seca, Rueda, Matapuzuelos, Valladolid, Zaragoza, Pamplona, Tolosa, San Sebastián, Vitoria, Haro, Santo Domingo de la Calzada, Burgos, Bilbao, Gallarta, Baracaldo, Deusto, Castro Urdiales, Santander, Palencia, León, Oviedo, Gijón, Avilés, Arenas, Mieres, Sama, Quirós, Vigo, Porriño, Gondomar y Ferrol, además de otros puntos donde no hay Secciones federadas.

Durante la ausencia del compañero secretario deberá ponerse la correspondencia á nombre de Francisco L.

Caballero, y las libranzas del Giro mutuo al de Matías Gómez.  
Madrid, 10 de marzo de 1903. — Por el Comité, PABLO IGLESIAS, presidente.

## Tipográfica Popular

El Consejo de Administración de esta Sociedad acordó en su última reunión pedir á sus accionistas el sexto dividendo de un diez por ciento, que hace el noventa de la acción. Deberá ser satisfecho antes del 25 del corriente.

Bilbao 12 marzo 1903. — Por el Consejo de Administración: El secretario, Juan Pérez.

## DE AQUI Y DE ALLI

### Bilbao

La Comisión de la Agrupación Socialista ha abierto una suscripción para atender á los gastos que ocasionen las próximas elecciones legislativas.

Las listas se hallan en poder de los individuos de la Comisión y en los sitios de costumbre.

Víctima de cruel enfermedad falleció el domingo último el compañero Silverio Oejo, tesorero de la Sociedad de Mamposteros.

Reciban su desconsolada familia y la citada Sociedad nuestro sentido pésame.

El argumento de «El Perdón», drama en dos actos y seis cuadros, de tesis socialista, con un prólogo del autor, se vende á diez céntimos.

Los pedidos al compañero Hipólito Villanueva, Tres Pílares (Centro Obrero), Bilbao.

En sesión extraordinaria celebrada el día 9 del corriente por la Sociedad «Gremio de Sastrea» se acordó reclamar de los patronos para la temporada próxima el aumento de una peseta en americana, dos en gabán y demás prendas largas y 2,50 en prendas de talle; socorrer con diez pesetas á la Sociedad de Tejedores de Morella, y celebrar el tercer aniversario de la fundación de la Sociedad con un te.

### Begoña

El día 19 del corriente celebrará la Agrupación Socialista el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París con una jira campestre al sitio denominado «Landa de Bararrate», donde amenizará el acto una sección de la banda de música de Santa Cecilia.

Por la noche dará un compañero de Bilbao, en el Centro Obrero, una conferencia en la que explicará el objeto y significación de dicha fiesta.

### Sestao

La Agrupación Socialista celebrará el XXXII aniversario del triunfo de la Commune de París con una velada de propaganda político-económica el día 21 del presente, á las ocho de la noche, en el Centro de Sociedades Obreras, Rivas, 39.

### Erandio

En asamblea celebrada el día 7 del corriente por la Agrupación Socialista, se acordó celebrar un mitin de protesta contra las autoridades locales por no haber tomado medidas higiénicas para combatir la epidemia variolosa, mitin que se celebrará el domingo próximo, á las once de la mañana, en el Centro Obrero.

También acordó conmemorar con un te, que se celebrará el día 19, á las ocho de la noche, el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París.

Los individuos que deseen tomar parte en dicho acto, deberán ir provistos del correspondiente billete, que se les facilitará por la Comisión organizadora en casa de Gregorio Aguirre, calle de Obieta, núm. 2, tienda.

Los afiliados á dicha Agrupación que deseen ponerse al corriente en el pago de cuotas, pueden hacerlo todos los días, de ocho á nueve y media de la noche, dirigiéndose al compañero Emilio Gil, en el domicilio social, Tartanga, 33, bajo.

### Ortuella

La Agrupación Socialista celebrará el

XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París, con una velada, el día 18 de marzo, á las siete y media de la noche, en el café del compañero Nicolás Lozano, calle de las Escuelas, núm. 51.

El acto, en el que harán uso de la palabra varios compañeros de la localidad, será amenizado por una orquesta de bandurrias y guitarras.

El Comité de la misma Agrupación advierte á los afiliados que se reúne el martes de cada semana, día en que pueden hacer efectivas las cuotas y presentar las reclamaciones que estimen oportunas.

### La Arboleda

La Agrupación Socialista ha acordado conmemorar el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París con una velada política de propaganda, en la que tomará parte una orquesta de bandurrias y guitarras.

El acto se celebrará el día 18 del corriente, á las ocho y media de la noche, en el local del Centro Obrero.

### Santander

A favor de nuestro correligionario Pedro Oleagaray, condenado por la Audiencia en causa que se le seguía por lesiones inferidas á un individuo que traicionó la huelga de la Sociedad de Carpinteros, han iniciado varios amigos una suscripción con el fin de aliviar la suerte de dicho compañero y la de su familia.

La Agrupación Socialista de Mioño ha abierto una suscripción á favor del compañero José Gutiérrez, encabezándola con la cantidad de cinco pesetas.

### Asturias

La Sociedad de Pintores de Oviedo ha puesto en conocimiento de los patronos del oficio que desde comienzos del mes actual percibirán cincuenta céntimos de aumento en el salario los obreros que trabajen en andamios de más de cuatro metros de altura.

Por lo que pueda interesar á nuestros correligionarios de Sestao publicamos la siguiente noticia que hallamos en LA AURORA SOCIAL de Oviedo:

«El compañero Luis Iglesias ha dejado en la administración de este periódico 4,25 pesetas, con una nota en la que dice que son del presidente de la Agrupación de Sestao, importe de dos fes de bautismo que le mandaron entregar, sin que nosotros le hayamos visto para darnos más explicaciones ni sepamos qué Luis Iglesias es ése, por haber varios.»

Esperamos que el interesado nos manifieste lo que hemos de hacer con dicha cantidad.»

En el Centro Obrero de Arnao comenzó el domingo una serie de conferencias instructivas.

La Agrupación Socialista de Salinas ha tomado el acuerdo de pagar dietas á los concejales que tiene en el Ayuntamiento de Castrillón.

Dichas dietas corresponderán sólo á los días en que haya sesiones.

### Galicia

A consecuencia del parte pasado á la autoridad superior por el delegado de la autoridad que asistió á la asamblea general celebrada por la Federación de Sociedades Obreras de Vigo la noche del 26 de febrero, se ha comenzado á instruir sumario contra nuestro amigo Benito Feijoo, por creer dicho agente que este compañero había hecho una alusión á la Guardia civil al protestar de los sucesos del martes de Carnaval.

El jueves prestó declaración el compañero Feijoo ante el juez de instrucción.

Continúa en la misma situación la huelga de los litógrafos de «La Metalúrgica» de Vigo.

Ultimamente llegaron á aquella ciudad tres individuos procedentes de Bilbao, reclutados por el esquirol Tomás Aramburo, los que, al parecer, iba también á traicionar la huelga.

Los compañeros de la Sociedad de Bilbao, así que tuvieron conocimiento de la salida para Vigo de esos tres sujetos, se apresuraron á avisar por medio de telegrama á los sostenedores de la huelga.

También continúa estacionada la huelga de los obreros ferroviarios.

Como andan por Vizcaya agentes de la Compañía que se dedican á reclutar obreros para los talleres, diciendo que la huelga está terminada y que lo que hay allí es falta de brazos, damos nuevamente la voz de alerta para que nadie se deje sorprender.

Las Sociedades y obreros que deseen enviar cantidades para auxiliar á los huelguistas pueden dirigirse á Enrique Botana, presidente de la «Unión Ferroviaria», calle de Santiago, Vigo.

La Sociedad de Obreros Panaderos de Vigo desea mantener relaciones con todas las de su oficio de España, y les ruega le dirijan la correspondencia á nombre del secretario, José Antonio Jorge, Centro Obrero, calle del Príncipe.

La Agrupación Socialista de Ferrol ha concedido una amnistía, que durará hasta el 1.º de mayo, para los expulsados de dicha Agrupación, siempre que éstos enmendasen su conducta y dieran muestras de ser buenos compañeros desde la separación de las filas del Partido.

A dicha amnistía se acogió el antiguo socialista Rafael Ronco.

Este correligionario, mientras estuvo separado del Partido, siempre propagó y defendió nuestros ideales; por eso, y teniendo en cuenta, la Agrupación ferrolana, á petición del citado compañero, le volvió á admitir en ella.

Ténganlo en cuenta las Agrupaciones del Partido, para lo que proceda.

### Cataluña

Continúa como el primer día la huelga de obreros carpinteros de Barcelona. Firmes los trabajadores en su justa demanda y tercos los patronos en no querer ceder la jornada de ocho horas, el término del conflicto no se vislumbra por ninguna parte.

Los obreros han celebrado dos mitins, á los que asistió numerosa concurrencia, acordando persistir en su actitud y recoger las herramientas de los talleres.

La Sociedad de Cilindros y Apresadores de la misma localidad ha presentado una estadística á los patronos del oficio, en la que se pide aumento de precios en los jornales y varias otras reformas.

Dicen de Tortosa que pronto se enviarán á la aprobación de la autoridad los estatutos por que habrán de regirse las Sociedades de Pintores y Barberos, y que se trabaja por organizar á los obreros constructores de calzado.

La Agrupación Socialista de Mataró ha nombrado corresponsal de LA LUCHA DE CLASES al compañero Luis Fambuena.

Han sido presentados á la aprobación de la autoridad los Estatutos por que habrá de regirse la Cooperativa Socialista que va á fundar la misma Agrupación y cuyos socios deberán pertenecer al Partido.

### Alicante

La Sociedad de Albañiles ha establecido clases de lectura y escritura.

### Palma

Se hacen trabajos para constituir en Sociedad de resistencia á los obreros canteros de Manacor.

Las condiciones en que trabajan estos compañeros son muy malas.

Se están constituyendo en Sociedad de resistencia los oficiales y peones de albañiles.

El reglamento por que ha de regirse dicha organización denominada *La Verdad*, está ya presentado en el Gobierno civil.

## REUNIONES

*Sociedad de Mamposteros de Bilbao.*

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 19 del actual, en el Centro Obrero, con objeto de discutir el orden del día para el Congreso que ha de celebrar la Federación del oficio, en Valladolid, en la primera quincena del mes de abril próximo y hacer el nombramiento de delegado al mismo.

*Sociedad de Socorros Mutuos de Moldeadores de Vizcaya.*

Esta Sociedad convoca á sus afiliados

para el día 15 del corriente, á las diez de la mañana, á la asamblea general que se celebrará en los Tres Pílares (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 3.º Gestión de la Directiva.
- 4.º Nombramiento de tesorero - contador y dos vocales.
- 5.º Proposiciones generales.

Se recomienda la puntual asistencia.

## PUBLICACIONES

El sumario del número 5 de la *Revista Socialista* es el siguiente:

Crónica, por La Redacción.—El teatro obrero español (continuación), por Rafael Altamira.—Los «trusts» americanos (continuación), por Pablo Lafargue.—El gusto de la sangre (Nota de la psicología criminal), por Constancio Bernaldo de Quirós.—Psicología de las huelgas, por Camille Mauclair.—Cooperación y Socialismo (continuación), por E. Anseele.—Un discurso de Bebel.—Miscelánea: Ante la vida, por Máximo Gorki.

A este número acompaña el primer pliego de ocho páginas de la notable obra de Carlos Marx, *Revolución y Contrarrevolución ó Alemania en 1848*, sin que por esto sufra aumento el precio de 25 céntimos ejemplar que está señalado para los números ordinarios.

La casa editorial de Sempere y Compañía acaba de publicar una obra interesantísima, «El Colectivismo y la evolución industrial», de Emilio Vandervelde, perteneciente al Partido Socialista de Bélgica y uno de los cerebros mejor organizados de Europa.

El libro de Vandervelde es una hermosa y clara exposición de la doctrina colectivista y una demostración de que la industria se mejoraría dentro del régimen socialista, en vez de decrecer como afirman sus enemigos.

Los que quieran conocer á fondo el pensamiento socialista en su clara y elevada expresión, deben leer la obra de Vandervelde.

El eminente sociólogo belga, al mismo tiempo que profundo observador, es un artista notable que expresa sus doctrinas con amena claridad.

«El Colectivismo» forma un hermoso volumen con el retrato de Vandervelde y se vende al precio de una peseta en todas las librerías.

## A las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya

En la imprenta donde se hace este periódico hay estados trimestrales con el encabezamiento de todas ellas é impresos todos los conceptos de gastos, al precio de cinco céntimos el ejemplar, llevando de veinte en adelante.

## EL DERECHO Á LA PEREZA

— POR —  
**Pablo Lafargue**

En la imprenta de este periódico se ha hecho una edición, primera en España, de la célebre obra del escritor socialista francés Pablo Lafargue.

Consta de 56 páginas y se vende al precio de 20 céntimos el ejemplar.

Para los corresponsales á 15 pesetas el ciento, sin contar el franqueo.

## Las Sociedades de Resistencia

tienen impresos libros de cuotas mensuales al precio de 2,50 pesetas uno y libretas de filiación de socios á 4 y 5 pesetas.

Estos libros tienen orden numérico y alfabético, muy útiles para dichas Sociedades, y se hallan de venta en la Imprenta «Tipográfica Popular» y en la librería del compañero Carretero, y se remiten á las Sociedades que lo soliciten, por su cuenta y riesgo

## TARJETAS POSTALES

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico, con el retrato de Marx, Pablo Iglesias, Liebknecht y Engels, al precio de 15 céntimos cada cinco ejemplares.